# Республиканский медицинский библиотечно-информационный центр

## МЕДИЦИНА И ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Аннотированный указатель материалов периодических изданий (печатных и электронных), за период с 25 по 29 мая 2020 г.

№ 15 (1415)

**КАЗАНЬ** 

2020

#### ОРГАНИЗАЦИЯ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ

1. Ассоциация врачей предлагает запретить уголовное преследование лечащих от COVID-19 медиков [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // TACC. - 2020. - 26 мая

Национальная ассоциация заслуженных врачей предлагает ввести мораторий на уголовную ответственность медиков, занимающихся борьбой с коронавирусной инфекцией. Об этом ТАСС сообщил соавтор письма, вице-президент российского отделения Международного комитета по защите прав человека Иван Мельников.

## 2. Бескаравайная Т.

Минздрав разрешил клиникам ВРТ возобновить работу в условиях COVID-19 [Электронный ресурс] / Т. Бескаравайная. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2020. - 25 мая

Российская ассоциация репродукции человека (РАРЧ) представила одобренные Минздравом рекомендации по профилактике новой коронавирусной инфекции для клиник, оказывающих медицинскую помощь при бесплодии с использованием вспомогательных репродуктивных технологий. Документ предназначен для медорганизаций, возобновляющих работу в период эпидемии COVID-19.

3. В ВОЗ заявили о нехватке \$900 млн для борьбы с COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2020. - 25 мая

ВОЗ не хватает \$900 млн по программе борьбы с пандемией новой коронавирусной инфекции в этом году. Данное заявление сделал глава организации Тедрос Адханом Гебрейесус в пятницу, 22 мая, в ходе своего выступления на заседании исполнительного комитета ВОЗ.

Кл.слова: КРИТИКА

4. В Елабуге отложили открытие госпиталя для больных коронавирусом [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 28 мая

Открытие госпиталя для размещения больных коронавирусом в Елабужском районе пока отложено. Об этом сообщила заместитель главы района Зульфия Сунгатуллина. По словам замглавы района, подобные госпитали открываются во многих муниципалитетах, Елабуга входила в их число. В любом случае подготовка ведется, муниципалитет должен быть готов к приему больных. «Была договоренность, что при открытии госпиталя к нам будут возить пациентов с нетяжелой формой заболевания, но сегодня его открыли в другом муниципалитете, и больница в Набережных Челнах справляется», — отметила Зульфия Сунгатуллина.

Кл.слова: РТ

5. В медучреждениях Казани возобновили плановую иммунизацию населения [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 25 мая

В Казани с 19 мая в государственных медицинских учреждениях возобновилась плановая иммунизация детского и взрослого населения. Об этом сообщил начальник управления здравоохранения МЗ РТ по Казани Владимир Жаворонков. Принимать пациентов также начали врачи-отоларингологи, офтальмологи, стоматологи и акушеры-гинекологи.

Кл.слова: РТ

6. В Минздраве заявили об учреждении медали им. академика Николая Семашко [Электронный ресурс] . - Электрон. текстовые дан. // Аргументы и факты . - 2020. - 28 мая

Замглавы Минздрава РФ Олег Салагай заявил об учреждении медали имени академика АМН СССР, основоположника советского здравоохранения Николая Семашко.

## 7. В Минздраве оценили ситуацию с оказанием первичной медпомощи в РФ [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2020. - 28 мая

В 130 населённых пунктах России первичная медико-санитарная помощь недоступна, говорится в документе Минздрава РФ, направленного в Госдуму. В документе также говорится, что в рамках реализации федерального проекта «Развитие системы оказания первичной медико-санитарной помощи» нацпроекта «Здоровье» на 2019-2020 годы в населённых пунктах с численностью населения от 100 до 2000 человек планируется создать или заменить 1550 фельдшерских, фельдшерско-акушерских пунктов и врачебных амбулаторий. Такие мероприятия позволят обеспечить доступность первичной помощи во всех подобных населённых пунктах России.

## 8. Глава Минздрава РФ отчитался о выплатах медикам президентских надбавок за апрель [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Вечерняя Казань. - 2020. - 25 мая

Более 153 тысяч российских медиков в 85 регионах России получили надбавки к зарплате за работу с заболевшими COVID-19 в апреле, сообщил глава Минздрава Михаил Мурашко.

## 9. Главврачи заявили о невозможности делать закупки по правилам ФЗ № 44 во время эпидемии [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2020. - 25 мая

Несмотря на огромные средства, выделяемые федеральным бюджетом, главные врачи вынуждены просить о помощи меценатов, так как произвести закупки с соблюдением требований законодательства о контрактной системе при нынешней рыночной ситуации попросту невозможно. Необходимо вывести неотложные закупки из-под действия ФЗ № 44 «О контрактной системе», ввести мораторий на проверки медорганизаций, поменять требования к зданиям, в которых размещаются медучреждения, решить проблему с дефицитом реаниматологов и госпитальных эпидемиологов. Об этом говорили главные врачи и руководители минздравов регионов в ходе «круглого стола» «Каким будет российское здравоохранение после пандемии».

Кл.слова: КРИТИКА

#### 10. Давыдова А.

Для больных Covid-19 планируют развернуть койки в казанской больнице № 16 [Электронный ресурс] / А. Давыдова . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 25 мая

В Казани для лечения больных с Covid-19 планируют развернуть койки в больнице № 16. Об этом на совещании оперативного штаба рассказал заместитель министра здравоохранения РТ — начальник управления здравоохранения Казани Владимир Жаворонков.

Кл.слова: РТ

#### 11. Давыдова А.

Минздрав РТ объяснил очередь возле поликлиники № 8 в Казани [Электронный ресурс] / А. Давыдова . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 28 мая

В сети появились фотографии, на которых видно, что на крыльце горбольницы № 8 скопилась большая очередь. В Минздраве сообщили, что очередь на крыльце казанской поликлиники № 8 образовалась из-за того, что многие пациенты пришли на прием заранее и не сочли нужным соблюдать социальную дистанцию. В Минздраве также добавили, что перед входом в больницу нанесены специальные метки, обозначающие необходимую дистанцию между людьми. Однако многие пациенты игнорируют эту меру, тем самым создается скопление людей. В ведомстве также отметили, что на данный момент очереди на входе в поликлинику № 8 нет.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

### 12. Довженко Т. В.

Профессиональные компетенции врачей первичного звена здравоохранения в оценке психического здоровья пациентов. Часть 1. актуальность расширения компетенций врачей общей практики при оказании помощи пациентам с сопутствующими психическими нарушениями / Т. В. Довженко , А. В. Бобров // Профилактическая медицина. - 2019. - № 6. - С. 34--39

Проблема качества жизни при хронических соматических заболеваниях приобретает все большую актуальность. Для решения необходим принципиально новый подход к пониманию взаимосвязи соматических и психических расстройств, который вытекает из концепции мультиморбидности. Данный подход основан на идее единства патологического процесса, проявляющегося в нозогенетически разнообразных, но патогенетически «комплементарных» расстройствах. Психопатологические состояния в соответствии с этой позицией рассматриваются не столько как «случайные» и самостоятельные коморбидные расстройства, сколько как проявления аномального поведения, вызванного изменением функциональных систем, участвующих в сопряженных патологических процессах. Это положение приводит к радикальному пересмотру набора профессиональных компетенций, которые имеют первостепенное значение для практикующих врачей. В частности, появляется настоятельная необходимость в усилении внимания и повышении квалификации врачей общей практики в области лечения психических расстройств у пациентов с соматическими заболеваниями.

13. Допвыплаты за Covid-19 получили 69 работников нижнекамских медучреждений [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 25 мая

Медработники нижнекамских лечебных учреждений получили дополнительные выплаты за апрель, положенные тем специалистам, которые непосредственно оказывают помощь больным с коронавирусом. Мэр Нижнекамска Айдар Метшин отметил, что данный вопрос находится под личным контролем Президента РТ Рустама Минниханова.

Кл.слова: РТ

## 14. Драпкина О. М.

Вариабельность региональных показателей смертности / О. М. Драпкина, И. В. Самородская, Е. П. Какорина // Профилактическая медицина. - 2019. - № 6 (Выпуск 2). - С. 28--33

Введение. На показатели смертности от отдельных причин влияет значительное количество факторов, которые условно можно разделить на две группы: 1) связанные со здоровьем и оказанием медицинской помощи; 2) связанные с системой регистрации случаев смерти. Однако нельзя исключить, что на региональные различия влияют другие причины. Цель исследования - сравнить коэффициент вариации региональных стандартизованных коэффициентов смертности от онкологических причин и других причин с менее четкими диагностическими критериями. Материал и методы. В исследовании использованы данные Росстата. Из всех причин, указанных в Краткой номенклатуре причин смерти Росстата (295), группы: все связанные злокачественными четыре причины, CO новообразованиями; 2) все причины, которые начинаются со слов «другие /прочие заболевания»; 3) алкоголь-ассоциированные причины; 4) разные (не имеющие критериев диагностики). Всего 90 причин. Рассчитаны средние значения и 95% доверительного интервала стандартизованного коэффициента смертности (СКС) и коэффициенты вариации СКС для 67 причин по 50 регионам РФ с численностью населения более 1 млн человек.

15. ДРКБ получила 200 защитных щитков для пациентов с COVID-19 [Электронный ресурс] . - Электрон. текстовые дан. // Реальное время. - 2020. - 28 мая ДРКБ получила 200 защитных щитков для пациентов с COVID-19. Об этом сообщает пресс-служба Минздрава Татарстана.

## 16. Илдус Нафиков поручил провести проверку по факту пожара в Зеленодольской ЦРБ [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 23 мая

Прокурор Татарстана Илдус Нафиков поручил Зеленодольскому городскому прокурору провести проверку по факту пожара в центральной районной больнице, при котором погибли три человека. Об этом сообщил старший помощник прокурора РТ по взаимодействию со СМИ Руслан Галиев.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

#### 17. Кадыров Ф. Н.

Вопросы ценообразования на платные медицинские услуги / Ф. Н. Кадыров // Менеджер здравоохранения. - 2020. - № 3. - С. 78--80 Вопросы и ответы.

#### 18. Караваев В.Е.

К вопросу о кадровой политике в медицинских организациях / В. Е. Караваев // Главврач. - 2020. - № 3. - С. 36--44

В статье представлен взгляд авторов на состояние кадрового обеспечения медицинских организаций и подготовку медицинских кадров в высшей школе. Показана необходимость пересмотра подходов к формированию руководства медицинских учреждений, к оценке эффективности работы. Предложены варианты совершенствования работы вузов и системы здравоохранения.

#### 19. Кирик Ю.В.

Оценка условий труда средними медицинскими работниками государственных. ведомственных и частных организаций здравоохранения на Дальнем Востоке России. / Ю. В. Кирик, Л. И. Прокопчук // Профилактическая медицина. - 2020. - № 1. - С. 35--42 Причины настоящих проблем работников здравоохранения разнообразны и сложны. Государство остается основным работодателем для медицинских кадров, несмотря на предоставление все более широких возможностей услуг в частных клиниках. Проблемы кадров зависят от многих факторов, часть из них сложно оценить на уровне государственного управления. Цель исследования - выполнить сравнительный анализ субъективной оценки условий труда средними медицинскими работниками государственных, ведомственных и частных организаций здравоохранения на Дальнем Востоке России. Материал и методы. Исследование основано на социологических данных, проводилось на территории Дальневосточного федерального округа Российской Федерации в период с 2017 по 2018 г. В опросе участвовали 2510 человек. Участниками социологического опроса стали средние медицинские работники организаций здравоохранения различной формы собственности. Социологические данные собраны с помощью специально разработанной анкеты, состоящей из 23 вопросов...

#### 20. Концевая А. В.

Экономический ущерб от основных хронических неинфекционных заболеваний в российской федерации в 2016 году / А. В. Концевая, А. О. Мырзаматова, Д. К. Муканеева // Профилактическая медицина. - 2020. - С. 18--23

Хронические неинфекционные заболевания (ХНИЗ), являясь основными причинами заболеваемости, инвалидности и смертности, оказывают значительное влияние на социальную сферу и экономику стран. Определение экономического ущерба (ЭУ) от ХНИЗ - важный аргумент для принятия решения в области планирования мер по укреплению общественного здоровья и профилактики заболеваний. Цель исследования. Оценить экономический ущерб от ХНИЗ в РФ в 2016 г., включая затраты системы здравоохранения и потери в экономике. Материал и методы. Проведен анализ прямых затрат (включая затраты системы здравоохранения и выплаты пособий по инвалидности) и непрямых потерь в экономике, ассоциированных с основными ХНИЗ - сердечно-сосудистыми заболеваниями (ССЗ), хронической обструктивной болезнью легких (ХОБЛ), сахарным диабетом 2-го типа (СД2), злокачественными новообразованиями (ЗНО) десяти локализаций. Результаты. В 2016 г. прямые затраты, обусловленные четырьмя группами ХНИЗ, составили 430,6 млрд руб., в том числе затраты системы здравоохранения 413,5 млрд руб., выплаты пособий по

### 21. Луцки Л.

Оценка качества медицинской реабилитации / Л. Луцки, Ю. Трегер // Физическая и реабилитационная медицина, медицинская реабилитация. - 2020. - № 1. - С. 38--48 В статье представлен процесс развития медицинской реабилитации в российской медицине, а также рассматриваются проблемы оптимального подхода, принципов и форм оценки качества реабилитационного лечения.

22. Минздрав представил порядок госпитализации при COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Ремедиум. - 2020. - 27 мая

Министерство здравоохранения утвердило порядок госпитализации пациентов с коронавирусной инфекцией в зависимости от степени тяжести. Госпитализации подлежат пациенты, находящиеся в состоянии средней тяжести, в тяжелом и крайне тяжелом состоянии.

23. Минздрав РТ: пожар в больнице Зеленодольска не связан с аппаратами ИВЛ // Аргументы и факты. - 2020. - 23 мая

В министерстве здравоохранения РТ рассказали подробности ночного происшествия в Зеленодольской ЦРБ, где в результате пожара погибли три пациента.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

- 24. На ремонт палаточного отделения Заинской ЦРБ потратят 110 млн рублей [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. 2020. 26 мая
- В Заинской ЦРБ начался ремонт палаточного отделения. На прошлой неделе строители приступили к масштабным работам в пятиэтажном здании. На ремонт выделено 110 млн рублей.

Кл.слова: РТ

25. Начались «ковидные» выплаты медицинским работникам и водителям скорой помощи за май [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2020. - 25 мая

Министр здравоохранения сообщил о завершении стимлирующих «ковидных» выплат медикам и водителям скорой помощи за апрель и начале расчетов за май.

26. Оборудование для больных с дыхательной недостаточностью появится в Лаишевской ЦРБ [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 28 мая

Лаишевская ЦРБ получила сертификат на 1 млн рублей. Благотворительную помощь в условиях борьбы с коронавирусом оказал Андрей Шутов — гендиректор ООО «Космос Групп», в чей состав входит ООО «Птицефабрика "Державинская"». Средства направят на покупку необходимого медицинского оборудования и материалов, в том числе медицинских приборов для измерения уровня кислорода в капиллярной крови и сердечных сокращений — пульсоксиметров, шприцевых тонометров, инфузионных насосов и другого оборудования для лечения тяжелобольных с дыхательной недостаточностью.

Кл.слова: РТ

27. Оборудование для тестов на антитела к Covid-19 поступило в Казань по заказу КФУ [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 28 мая

Оборудование для создания экспресс-тестов на антитела к Covid-19 для КФУ поступило в столицу Татарстана. Об этом во время прямой линии сообщил проректор по биомедицинскому направлению, директор Института фундаментальной медицины и биологии КФУ Андрей Киясов.

## 28. Объем федеральных выплат медработникам превысил 10,7 млрд рублей [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2020. - 25 мая

Глава Федерального казначейства Роман Артюхин на совещании с премьер-министром Михаилом Мишустиным сообщил, что объём федеральных выплат медицинским работникам составил 10,75 млрд рублей.

#### 29. Петрова Р. Е.

Основы правовой регламентации административных и судебных процедур, связанных с принудительным медицинским вмешательством: опыт зарубежных государств [Электронный ресурс] / Р. Е. Петрова , Н. А. Шеяфетдинова, А. А. Соловьев. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Профилактическая медицина. - 2019. - № 6. - С. 12--17

Статья посвящена анализу правовой регламентации административных и судебных процедур, связанных с принудительным медицинским вмешательством. Авторы, опираясь на зарубежный опыт в данной области, сопоставляют правовые ориентиры стран в данной сфере, акцентируют внимание на разных правовых практиках в этой области. Поскольку принудительное медицинское вмешательство сопряжено с ограничением прав человека, в статье обращается внимание на международные правовые стандарты в исследуемом направлении.

30. Плата за контакт. В Татарстане работники скорой требуют выплат за COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты . - 2020. - 20 мая

Медики Татарстана до сих пор не получили всех выплат за риск при контакте с коронавирусными больными. По признанию врачей и водителей скорой, перечисления поступили лишь части персонала. Многим из них приходилось доказывать, что они были в контакте с коронавирусными больными, хотя очевидно, что соприкосновения с зараженными COVID-19 не избежать ни одному работнику скорой. Учет контактов с особыми больными ведется несовершенно и медперсоналу до сих пор не совсем понятно, по какому принципу им начисляют средства поддержки.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

31. Правительство выделило более 11 млрд рублей на страховые выплаты медикам [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2020. - 23 мая

Правительство России выделило 11,5 млрд рублей на страховые выплаты медработникам, у которых выявлено заболевание COVID-19.

32. Правительство решило создать резерв масок и лекарств [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2020. - 25 мая

Правительство России намерено создать запас медицинских масок, антисептиков, медизделий и лекарств. Он позволит избежать дефицита и роста цен во время эпидемий и скачков спроса. Деньги на запас предложено выделить из резервного фонда кабинета министров. Эксперты считают, что только на маски понадобится более 5 млрд рублей.

33. Прилетевших из Нью-Йорка жителей ПФО разместили в татарстанском обсерваторе [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 25 мая

Прилетевших накануне из Нью-Йорка жителей ПФО разместили в татарстанском обсерваторе.

Кл.слова: РТ

34. Прокуратура добивается, чтобы в Челнах медперсонал «скорой» получил над [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 27 мая

Прокуратура добивается, чтобы в Челнах медперсонал «скорой» получил надбавки. Об этом рассказал старший помощник прокурора РТ Руслан Галиев. Надзорное ведомство

выяснило, что 6 фельдшеров и 5 водителей «скорой» в Н. Челнах, работая с больными коронавирусной инфекцией, остались без надбавок за апрель 2020 года. Прокуратура принесла протест на положение о выплатах, а также направила в адрес главврача представление об устранении нарушения законодательства.

Кл.слова: КРИТИКА

35. Россия выделит ВОЗ 9 млн рублей на предотвращение смертности матерей и детей в разных странах [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2020. - 25 мая

Россия выделила 9 млн долл ВОЗ и 96 млн руб. российскому НМИЦ на проекты по предотвращению смертности матерей и детей.

### 36. Саляхова Е.

В 94 больницах РТ сотрудники МЧС выявили нарушения пожарной безопасности [Электронный ресурс] / Е. Саляхова. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 28 мая

В 94 татарстанских больницах сотрудники МЧС выявили нарушения требований пожарной безопасности. Об этом сообщил заместитель начальника ГУ МЧС России по Татарстану Сергей Сергеев. Он добавил, что в 2019 году в татарстанских больницах было проведено более 300 проверок соблюдения требований пожарной безопасности. Выяснилась, что пожарной сигнализацией не оборудованы пять больниц в Казани и две — в Альметьевске.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

#### 37. Сокова Е.

Работа медицинских организаций в режиме повышенной готовности / Е. Сокова // Главврач. - 2020. - № 3. - С. 58--61

Статья посвящена проблеме обеспечения деятельности медицинской организации в условиях распространения новой коронавирусной инфекции (COVID-19). Автор приводит перечень нормативных актов и санитарных мероприятий для обеспечения безопасности пациентов.

38. Стало известно, в каких больницах Казани лечат пациентов с подозрением на COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // inkazan.ru. - 2020. - 25 мая

Глава управления здравоохранения исполкома Казани Владимир Жаворонков рассказал, что в Казани лечение пациентов с подозрением на коронавирус осуществляют 9 больниц. Их число будет увеличено. По словам Жаворонкова, сегодня лечение госпитализированных с подозрением на коронавирус проходит в РКБ, РКИБ, а также в больницах № 7, 2, 11, в Госпитале для ветеранов войн и Высокогорской ЦРБ. Пациентов принимают детская РКБ и больница № 1. В скором времени койки для людей с подозрением на COVID-19 появятся в больнице № 16.

Кл.слова: РТ

#### 39. Субботина Д.

Получите, распишитесь: в Казани сотрудники скорой напугали молодую семью, доставив им на дом чужого дедулю из «ковидного» госпиталя [Электронный ресурс] / Д. Субботина. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Вечерняя Казань. - 2020. - 28 мая Готовы были оставить на лестничной площадке, но в итоге завели в квартиру к соседям 86-летнего пациента, которого месяц лечили в РКБ от коронавируса, работники скорой помощи в Казани. Дело в том, что у пенсионера не оказалось ключей от собственной квартиры, а дома у него никого не было. По словам тех самых соседей, о диагнозе дедушки они узнали из больничной выписки, которую им вручили медики перед тем, как уехать: «Открываем справку, а там - коронавирус! И в рекомендациях написано - избегать контактов с детьми. У нас ребенок маленький, а сосед все время кашлял. Просто не укладывается в голове, как сотрудники скорой могли так поступить!» В Минздраве РТ заверили, что бояться соседям нечего: раз дедулю выписали из больницы, значит, для окружающих он не опасен. Кл.слова: РТ, КРИТИКА

40. Узкие специалисты возобновили прием в нижнекамской больнице [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 25 мая

Нижнекамская ЦРБ постепенно возвращается к обычному режиму работы — возобновляются проведение медицинских осмотров и плановая вакцинация взрослых. Также открывается запись к узким специалистам.

Кл.слова: РТ

## 41. Хайруллин Р.Н.

Организация труда клининговой службы в современной больнице (на прмере МКДЦ) / Хайруллин Р.Н., Р. В. Куприянов // Менеджер здравоохранения . - 2020. - № 3. - С. 23--30

В статье описан опыт организации труда клининговой службы в современной больнице.

42. Частные клиники РТ, работающие с Covid-19, смогут получить субсидии [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 25 мая

Частные клиники Татарстана, оказывающие помощь больным новой коронавирусной инфекцией, смогут получить субсидии из федерального бюджета.

Кл.слова: РТ

### 43. Юрина Е.

Нам выпал исторический шанс. Стратегию отрасли надо выстраивать сообща / Е. Юрина // Медицинская газета. - 2020. - 13 мая (№ 19). - С. 6--7

По окончании эпидемии коронавирусной России российскому здравоохранению предстоит серьезная переоценка с последующей перезагрузкой. Неизбежно и обязательно. В этом убежден председатель Комитете Госдумы РФ по охране здоровья, д. м. н., профессор Дмитрий Морозов.

## МЕДИЦИНСКОЕ СТРАХОВАНИЕ

#### 44. Кадыров Ф. Н.

Проблемы оплаты медицинской помощи, оказаной жителям других субъектов Российской Федерации, в рамках обязательного медицинского страхования / Ф. Н. Кадыров, О. В. Обухова, Ю. В. Ендовицкая // Менеджер здравоохранения . - 2020. - № 3. - С. 69--77

Законодательство гарантирует гражданам право на получение медицинской помощи по полису обязательного медицинского страхования (ОМС) на всей территории Российской Федерации. Но в ряде случаев в соответствии с действующем законодательством для получения медицинской помощи требуется направление. Это касается и ситуаций получения медицинской помощи за пределами субъекта Российской Федерации, в котором застрахован гражданин.

45. ФСС по РТ помог семилетней девочке получить протез кисти [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 27 мая

ФСС по Татарстану помог семилетней Амине Исхаковой из Базарных Матак получить протез кисти. Девочка родилась без пальцев на левой руке. Индивидуальный протез стоимостью 123 тыс. рублей для нее изготовил казанский филиал Московского протезно-ортопедического предприятия Минтруда России по заказу ФСС по РТ.

#### СОЦИАЛЬНАЯ МЕДИЦИНА

46. Для татарстанских врачей закупили дополнительные комплекты индивидуальной защиты [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 26 мая

Сотрудники татарстанского отделения партии «Единая Россия» собрали около 1,5 млн рублей партийных взносов и направили их на покупку средств индивидуальной защиты и специальных костюмов для медиков.

Кл.слова: РТ

47. Нижнекамской ЦРБ подарили утилизатор для противоковидных костюмов [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 29 мая

Градообразующее предприятие города ПАО «Нижнекамскнефтехим» вручило Нижнекамской центральной районной многопрофильной больнице утилизатор для одноразовых защитных костюмов, применяемых во время пандемии коронавируса.

Кл.слова: РТ

48. Путин поручил выделить 1 млрд рублей на закупку СИЗ для волонтеров [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2020. - 25 мая Президент России Владимир Путин в пятницу, 22 мая, поручил выделить Минпромторгу 1 млрд рублей на закупку средств индивидуальной защиты и медизделий для волонтеров.

### 49. Эртель Л.А.

Организационно-правовые аспекты качества паллиативной помощи больным онкологического профиля на современном этапе. / Л. А. Эртель // Главврач. - 2020. - № 3. - С. 52--57

статье рассматриваются некоторые результаты изменения законодательства, предоставление паллиативной регулирующего медицинской помощи больным онкологического профиля. C учетом индивидуальных потребностей пациентам предоставляются медико-социальные услуги. При определении формы социального обслуживания пациентов сохраняется приоритетность социального обслуживания на дому. Отмечается, что на современном этапе в Российской Федерации для организации доступной и качественной паллиативной помощи предприняты некоторые меры по устранению трудностей законодательного и правоприменительного характера.

## МЕДИЦИНСКАЯ СТАТИСТИКА

- 50. 53 новых случая коронавируса обнаружили в Татарстане [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. 2020. 29 мая За последние сутки в Татарстане обнаружили 53 новых случая заражения коронавирусной инфекцией. Об этом говорится в сообщении оперативного штаба при правительстве РФ по борьбе с COVID-19. Таким образом, общее число случаев заражения COVID-19 в республике достигло 3 079. Выздоровели 2 482 человека. Умерли 10. Кл.слова: РТ
- 51. В Минздраве РФ разъяснили, кого включают в статистику по Covid-19 [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. 2020. 28 мая
- В Минздраве России раскрыли отечественные особенности рекомендаций по выбору основного состояния в статистике заболеваемости и первоначальной причины в статистике смертности при коронавирусе Covid-19.

52. В Татарстане за сутки COVID-19 диагностировали у 60 человек [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Вечерняя Казань . - 2020. - 28 мая

В Татарстане за сутки зафиксировали 60 новых случаев COVID-19, сообщили в оперативном штабе. Общее число случаев заражения COVID-19 в РТ достигло 3 026. Выздоровели 2 350 человек (+124 за сутки), умерли 10 человек. Новых летальных случаев за сутки не зафиксировано.

Кл.слова: РТ

53. За сутки в России выявлено 8 572 новых случая коронавируса [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 29

Всего на сегодняшний день в России выявлено 387 623 случая коронавируса. За весь период скончались 4 374 человека, выздоровели 159 257 больных. В мире, по данным Роспотребнадзора, зарегистрировано 5 млн 855 тыс. 283 заболевших коронавирусом, прирост за сутки составил 177 240 человек. Всего зафиксировано 361 тыс. 967 летальных исходов, за последние сутки — 4 689 случаев.

54. Минздрав РФ рекомендовал внести изменения в ведение статистики по COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // tatcenter.ru. - 2020. - 28 мая

Минздрав России опубликовал рекомендации по внесению изменений в ведение статистической отчетности заболеваемости и смертности по новой коронавирусной инфекции. Согласно документу, случаи выявления вируса, но при протекании его в легкой форме и при отсутствии жалоб, должны будут расцениваться как носительство и не включаться в статистику заболеваемости и смертности. Также в документе уточняется порядок выбора причин смерти пациента.

55. Мурашко назвал число находящихся в реанимациях пациентов с COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2020. - 22 мая

Министр здравоохранения РФ Михаил Мурашко сообщил, что в реанимациях в больницах России находятся около 2,5 тысячи пациентов с коронавирусом.

#### 56. Пивень Д.В.

Сбор статистических данных, характеризующих качество и безопасность медицинской деятельности, и их анализ по приказу Минздрава России от 07.06.2019 г. № 381 н: что и как должна собирать и анализировать медицинская организация / Д. В. Пивень, И. С. Кицул , И. В. Иванов // Менеджер здравоохранения . - 2020. - № 3. - С. 6--12

В статье авторы обращают внимание на то, что в соответствии с Требованиями к организации и проведению внутреннего контроля качества и безопасности медицинской деятельности, утвержденными приказом Минздрава России от 07.06.2019 г. № 381 н, медицинские организации должны обеспечить сбор статистических данных, характеризующих качество и безопасность медицинской деятельности, и их анализ.

57. Путин сравнил средний прирост заболеваемости COVID-19 в марте и в мае [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2020. - 22 мая Пиковый средний прирост заболеваемости COVID-19 в России зафиксирован 26 марта и составил 24,1%, сейчас он составляет 3,5%. Об этом в пятницу, 22 мая, заявил президент России Владимир Путин в ходе совещания о санитарно-эпидемиологической обстановке в стране.

## ВРАЧЕБНАЯ ЭТИКА И ДЕОНТОЛОГИЯ

## **58.** Петров Г.С.

Посмертное и прижизненное донорство: этическо-правовые вопросы / Г. С. Петров, М. В. Еругина , И. Л. Кром // Главврач. - 2020. - № 3. - С. 66--72

Статья посвящена этическим и правовым вопросам органного донорства. Авторы проводят анализ основных понятий российского законодательства об оказании медицинской помощи применительно к прижизненным и посмертным донорам органов. Результаты показали необходимость конкретизации норм законодательства для данного вида медицинской помощи и оценки сложных вопросов донорства органов на основе социологических подходов.

## САНИТАРНЫЙ НАДЗОР

- 59. Ближе двух не приближаться. Какие правила профилактики коронавируса придется соблюдать до конца года? // Российская газета. 2020. 29 мая. С. 5 Публикуются санитарно-эпидемиологические правила по профилактике новой коронавирусной инфекции, которые накануне подписала глава Роспотребнадзора Анна Попова и которые теперь будут действовать до конца года.
- 60. В Роспотребнадзоре обозначили длительность масочного режима в России [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. 2020. 25 мая В ближайшие месяц или два требование об обязательном ношении масок будет сохранять свою силу, сообщила в понедельник, 25 мая, глава Роспотребнадзора Анна Попова.
- 61. В России под наблюдением из-за коронавируса остается 300 тыс. человек [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // ТАСС. 2020. 28 мая Около 300 тыс. граждан остаются под медицинским наблюдением в России из-за подозрения на заражение новой коронавирусной инфекцией. Об этом сообщили в пресс-службе Роспотребнадзора. По данным ведомства, всего проведено более 9,7 млн тестов на коронавирус. За сутки было сделано 285 тыс. исследований. Кл.слова: РТ
- 62. В Татарстане назвали районы, где чаще всего присасываются клещи [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. 2020. 28 мая

В Татарстане, по данным на 27 мая, зарегистрирован 2 651 случай присасывания клещей к человеку, то есть 71 случай на 100 тысяч населения. Это на 14% ниже статистики прошлого года, когда в медорганизации обратилось 3 140 человек. Об этом сообщила замначальника отдела санитарной охраны территории Управления Роспотребнадзора по РТ Анна Алешина. По ее словам, чаще всего клещи присасывались к людям в Заинском (264 на 100 тыс. человек), Агрызском (171), Менделеевском (168), Новошешминском (172), Спасском (171), Черемшанском (152), Ютазинском районах (132).

Кл.слова: РТ

63. Главный санврач Набережных Челнов назвал лифты источником заражения Covid-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 25 мая

Челнинцы могли заразиться коронавирусом нового типа в лифтах. Такое мнение высказал главный санитарный врач Набережных Челнов Ильгизар Бариев.

## 64. Давыдова А.

Маски на ЕГЭ, сознательные пенсионеры и спасительное лето: Роспотребнадзор о COVID-19 в РТ [Электронный ресурс] / А. Давыдова . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // События. - 2020. - 26 мая

О том, какие меры предпринимаются в республике для снижения роста заболеваемости, когда снимут основные ограничения и как выпускники в этом году будут сдавать ЕГЭ рассказала руководитель Управления Роспотребнадзора по РТ Марина Патяшина.

Кл.слова: РТ

65. Казанский Кремль ответил на вопрос об открытии санаториев с медицинской лицензией в Татарстане [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 25 мая

Руководство республики и оперативный штаб по борьбе с COVID-19 будут принимать решение о возобновлении работы санаториев с медицинской лицензией, опираясь на санитарно-эпидемиологическую ситуацию. Нельзя прогнозировать, откроются ли данные учреждения с 1 июня, заявила руководитель пресс-службы президента РТ Лилия Галимова. Кл.слова: РТ

- 66. Коронавирус выявлен у 980 сотрудников ФСИН и 238 заключенных [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. 2020. 25 мая В общей сложности коронавирус выявлен у 1218 сотрудников ФСИН и заключенных.
- 67. Масочный режим в Татарстане, похоже, отменят не раньше середины июля [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. 2020. 29 мая

Об опасности гриппа, широком охвате тестированием жителей и зависимости клинической формы от дозы вируса рассказала руководитель управления Роспотребнадзора по РТ Марина Патяшина.

Кл.слова: РТ

## 68. Мухаметдинова Э.

Санитарный врач Челнов объяснил отсутствие карты локализации Covid-больных [Электронный ресурс] / Э. Мухаметдинова . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 27 мая

Главный санитарный врач Автограда Ильгизяр Бариев объяснил, почему не существует карты локализации больных Covid-19 в Набережных Челнах.

Кл.слова: РТ

69. Попова рассказала о снижении доли госпитализируемых с COVID-19 // Известия. - 2020. - 22 мая

Доля бессимптомных людей с коронавирусом растет, а госпитализируемых — снижается. Об этом заявила глава Роспотребнадзора Анна Попова.

- 70. Попова рассказала о снижении доли госпитализируемых с COVID-19 [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. 2020. 25 мая Доля бессимптомных людей с коронавирусом растет, а госпитализируемых снижается. Об этом заявила глава Роспотребнадзора Анна Попова.
- 71. Президент России Владимир Путин, ссылаясь на мнение специалистов, заявил, что пик распространения коронавируса в РФ пройден [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // ТАСС. 2020. 26 мая

Президент России Владимир Путин, ссылаясь на мнение специалистов, заявил, что пик распространения коронавируса в РФ пройден.

72. Прокуратура Челнов на фабрике Акульчева нашла санитарные нарушения [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 27 мая

Прокуратура Н. Челнов на фабрике Акульчева нашла санитарные нарушения. Сотрудники

надзорного органа выяснили, что у некоторых работников кондитерской фабрики нет допуска в медицинских книжках, который дается после медосмотра, гигиенического обучения и аттестации. В адрес руководства ООО ПК «Акульчев» прокуратура внесла представление об устранении нарушений.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

## 73. Росздравнадзор призвал не считать положительные тесты на антитела признаком COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2020. - 22 мая

Результаты тестирования на антитела к коронавирусу не должны использоваться в качестве единственного основания для подтверждения COVID-19. «В случае если результаты тестирования отрицательные, а клинические симптомы сохраняются, необходимо провести дополнительное повторное тестирование с использованием других методов. Отрицательный результат не исключает возможности заражения COVID-19», — говорится в сообщении ведомства.

74. Роспотребнадзор разработал рекомендации по санитарной безопасности для водного транспорта [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // TACC. - 2020. - 26 мая

Роспотребнадзор рекомендовал носить маски, перчатки, а также регулярно измерять температуру пассажирам и членам экипажа морского и внутреннего водного транспорта. Соответствующие рекомендации опубликованы на сайте ведомства.

- 75. Роспотребнадзор сообщил о росте заболеваемости коронавирусом у подростков [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. 2020. 22 мая
- В России чаще, чем в предыдущие недели выявляют коронавирусную инфекцию у подростков в возрасте от 15 до 17 лет, это связано с тем, что они нарушают режим самоизоляции. Об этом в пятницу, 22 мая, заявил замдиректора Центрального НИИ эпидемиологии Роспотребнадзора Александр Горелов в ходе совещания с президентом России Владимиром Путиным.
- 76. Роспотребнадзор утвердил правила профилактики COVID-19 [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // tatcenter.ru. 2020. 27 мая Роспотребнадзор утвердил санитарно-эпидемиологические правила профилактики коронавируса. Они будут действительны до 1 января 2021 года.
- 77. Роспотребнадзор: Татарстанцы будут носить маски до осени [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. 2020. 26 мая "В Татарстане масочный режим продлится минимум до осени», заявила руководитель Управления Роспотребнадзора по РТ главный санитарный врач республики Марина Патяшина.

Кл.слова: РТ

## ЭПИДЕМИОЛОГИЯ

78. «Эпидемия ведет себя как хищник»: с чем Татарстан подошел к пику COVID-19? [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 26 мая

Математическая модель обещает РТ постепенный спад эпидемии начиная с 1 июня. В Татарстане сейчас около 73 больных коронавирусом на 100 тыс. жителей — это примерно 60-е место среди регионов России, то есть в республике ситуацию следует признать благоприятной. Уже на текущей неделе, согласно математической модели, созданной по заказу властей, в РТ будет пройден пик заболеваемости. «БИЗНЕС Online» изучил, в каких районах республики обстановка самая напряженная и хватит ли резерва больничных коек и аппаратов ИВЛ.

## 79. Гарифуллина Ч.

Когда исчезнет вирус? / Ч. Гарифуллина // Ватаным Татарстан. - 2020. - С. 15 (на тат. яз)

Интервью с руководителем временного инфекционного госпиталя для больных короновирусом нового типа на базе РКБ Михаилом Бурмистровым.

## ЛЕКАРСТВОВЕДЕНИЕ. ФАРМАКОЛОГИЯ

80. ВОЗ прекратила испытания лекарства от малярии как средства от коронавируса [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Коммерсант. - 2020. - 25 мая

ВОЗ приостановила клинические испытания противомалярийных препаратов гидроксихлорохин и хлорохин как средства для лечения коронавируса COVID-19, сообщил гендиректор ВОЗ Тедрос Аданом Гебрейесус. Он сослался на статью The Lancet об испытании этих препаратов против COVID-19. В публикации утверждалось, что при их использовании пациенты умирали чаще.

81. Кузнецова сообщила о просьбах помочь лекарствами детям с орфанными заболеваниями [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // ТАСС. - 2020. - 23 мая

Уполномоченный при президенте РФ по правам ребенка Анна Кузнецова сообщила о поступающих обращениях, касающихся обеспечения детей с орфанными заболеваниями лекарственными препаратами. "К нам поступают коллективные обращения от волонтеров, в которых они просят оказать содействие в обеспечении детей с орфанными заболеваниями лекарственными препаратами, очень часто приходят обращения от родителей, в целом за прошлый год 88% - это был прирост обращений в сфере охраны здоровья. Безусловно, эта тенденция не может не тревожить нас", - отметила она. Отмечается, что уже было направлено обращение в правительство РФ с предложениями о системном решении вопроса обеспечения лекарственными препаратами детей с орфанными заболеваниями и спинальной мышечной атрофией (СМА).

Кл.слова: КРИТИКА

82. Отозваны в аптеке // Фармацевтический вестник . - 2020. - 12 мая (№15--16). - C. 23

В прошедшем месяце Минздрав отменил регистрацию 5 препаратов, а также приостановил обращение еще 9 лекарственных средств. В их числе комбинированное антибактериальное средство амоксицилин + клавулановая кислота производства индийской компании "АуробиндоФарма Лтд".

83. Первый эффективный российский препарат от COVID-19 назвали «Авифавир» [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия . - 2020. - 22 мая

Российский фонд прямых инвестиций (РФПИ) и группа компаний «ХимРар» рассчитывают приступить к выпуску препарата от COVID-19 с клинически доказанной эффективностью «Авифавир». «Авифавир» — первый российский препарат прямого антивирусного действия, показавший свою эффективность в клинических испытаниях и нарушающий механизмы размножения коронавируса. Препарат достаточно хорошо изучен, так как находился в обращении в Японии с 2014 года против тяжелых форм гриппа.

84. Стоимость лекарств от ОРВИ выросла на 7,6% В апреле 2020 года [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // tatcenter.ru. - 2020. - 29 мая

Стоимость лекарств от ОРВИ в апреле выросла на 7,6% по сравнению с аналогичным периодом 2019 года.

#### 85. Хабриев Р.У.

Особенности организации обеспечения лекарственными препаратами для лечения орфанных заболеваний в Российской Федерации / Р. У. Хабриев, А. В. Гречко [и др.] // Профилактическая медицина. - 2020. - № 1. - С. 15--22

В статье освещаются проблемы доступности лекарственного обеспечения пациентов с орфанными заболеваниями в Российской Федерации.

#### ТРАВМАТОЛОГИЯ И ОРТОПЕДИЯ

86. Оказание скорой медицинской помощи при травмах шеи // Медицинская газета. - 2020. - 13 мая (№ 19). - С. 9 Клинические рекомендации (протокол).

#### 87. **Чикин А.**

Оказание скорой помощи при травмах шеи / А. Чикин // Медицинская газета. - 2020. - 20 мая (№ 20). - С. 9

Клинические рекомендации (протокол). (Окончание. Начало в № 19 от 13.05.2020).

#### ОНКОЛОГИЯ

88. **В онкологическом диспансере** Татарстана провели операцию столетнему ветерану ВОВ [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 27 мая

В РКОД Татарстана столетнему пациенту провели операцию по удалению аденомы простаты и камня в почках.

Кл.слова: РТ

#### ПЕДИАТРИЯ

89. В Минздраве рассказали о правилах выписки новорожденных в условиях пандемии [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2020. - 28 мая

Выписка из стационара новорожденных, появившихся на свет от матерей, инфицированных коронавирусом или имеющих неподтвержденное подозрение на инфекцию, возможна при наличии двух отрицательных результатов теста на вирус, сделанных с интервалом в сутки. Об этом говорится в обновленных рекомендациях Минздрава, опубликованных на сайте ведомства в четверг, 28 мая.

#### 90. Платонов В.

Оказание скорой медицинской помощи при острых осложнениях сахарного диабета 1-го типа у детей (диабетическом кетоацидозе и гипогликемии / В. Платонов, Ю. Скородок, И. Никитина // Медицинская газета. - 2020. - 13 мая (№ 19). - С. 8--9 Клинические рекомендации (протокол).

#### 91. Чолоян С.Б.

Современные подходы к анализу формирования патологии у детей / Чолоян С.Б., О. Г. Павловская [и др.] // Менеджер здравоохранения . - 2020. - № 3. - С. 13--22 Применен математический метод "ориентированные деревья с оценками" для изучения структуры 411581 обращений 71483 детей в медицинскую организацию по поводу первичных заболеваний.

#### ДИАГНОСТИКА. ПРОФИЛАКТИЧЕСКАЯ МЕДИЦИНА

92. Управление качеством исследований в КДЛ: зона ответственности лаборатории // Справочник заведующего КДЛ. - 2020. - № 4. - С. 3--12 В данной статье руководитель Национальной службы качества Росздравнадзора Игорь Иванов рассказывает, как организовать внутренний контроль качества и безопасности медицинской деятельности в КДЛ, опираясь на приказ Минздрава от 07.06.2019 г. № 381 н и Практических рекомендаций Росздравнадзора.

#### ТЕРАПИЯ. ТЕРАПЕВТИЧЕСКИЕ МЕРОПРИЯТИЯ. ПРИМЕНЕНИЕ ЛЕЧЕБНЫХ СРЕДСТВ

93. **Минздрав РФ решил** продолжить использовать гидроксихлорохин при COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2020. - 28 мая Антималярийный препарат гидроксихлорохин (ГХХ) продолжат использовать в России при лечении коронависрусной инфекции. Об этом сообщили в российском Мизндраве.

#### **ТРАНСПЛАНТОЛОГИЯ**

94. Первую в Европе пересадку легких пациенту с COVID-19 провели в Австрии [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2020. - 25 мая Первую в Европе трансплантацию легких пациенту с коронавирусной инфекцией провели в медицинском университете Вены.

#### иммунология

95. В ВОЗ не подтверждают гипотезу, что перенесший коронавирус человек защищен от COVID-1 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // ТАСС. - 2020. - 27 мая

ВОЗ пока не может подтвердить гипотезу о том, что человек, ранее перенесший один из видов коронавирусной инфекции, защищен от COVID-19 (вызываемого новым коронавирусом заболевания), но надеется на то, что иммунный ответ есть. Об этом заявил в среду на брифинге в Женеве директор программы ВОЗ по чрезвычайным ситуациям в области здравоохранения Майкл Райан.

- 96. В мире 10 вакцин от COVID-19 уже проходят клинические исследования [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. 2020. 26 мая Сейчас во всем мире разрабатывается более 100 различных вакцин от новой коронавирусной инфекции, 10 из них уже находятся на этапах клинических исследований в США, Китае, Великобритании, Германии.
- 97. ВОЗ включила разрабатываемую МГУ вакцину от COVID-19 в список перспективных [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. 2020. 22 мая

ВОЗ включила в перечень перспективных вакцину от коронавируса, которая разрабатывается специалистами МГУ имени Ломоносова ("Известия", 22 мая).

## 98. Гордеева Н.

КФУ поставил в приоритет не вакцину, а диагностику Covid-19 и изучение иммунитета [Электронный ресурс] / Н. Гордеева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 28 мая

Казанский федеральный университет поставил в приоритет диагностику Covid-19 и изучение иммунитета к этому вирусу. Об этом во время прямой линии сообщил проректор по биомедицинскому направлению, директор Института фундаментальной медицины и биологии КФУ Андрей Киясов.

Кл.слова: РТ

99. Массовая вакцинация от коронавируса в России может начаться осенью [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 25 мая

Массово вакцинировать россиян от коронавируса Covid-19 могут начать осенью, заявил директор НИЦ эпидемиологии и микробиологии им. Н. Ф. Гамалеи Александр Гинцбург.

- 100. СМИ рассказали, что фармкомпании три года назад отклонили идею о вакцинах [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. 2020. 25 мая
- 3 года назад ведущие мировые фармацевтические компании отклонили предложение Еврокомиссии о разработке быстро производимых вакцин против таких патогенов, как коронавирус.

Кл.слова: КРИТИКА

#### 101. Теслина А.

Китайская вакцина против коронавируса первой успешно испытана на добровольцах [Электронный ресурс] / А. Теслина. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2020. - 26 мая

Появились первые полные результаты клинического исследования вакцины против COVID-19, проведенного в китайском Ухане. Вакцина показала хорошую переносимость и способность стимулировать иммунный ответ.

102. У испытавших на себе российскую вакцину от коронавируса выявили антитела [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2020. - 25 мая

У сотрудников национального исследовательского центра эпидемиологии и микробиологии им. Н.Ф. Гамалеи Минздрава России (НИЦЭМ), неофициально испытавших на себе свою вакцину от коронавируса, выявили антитела. Об этом в понедельник, 25 мая, заявил директор учреждения Александр Гинцбург.

103. Центр СМD запустил тестирование на антитела к коронавирусу [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // ТАСС. - 2020. - 23 мая Центр молекулярной диагностики СМD ЦНИИ эпидемиологии Роспотребнадзора начал проводить тестирование на антитела к новому коронавирусу, выявляющее наличие или отсутствие у человека иммуноглобулинов группы G. "Исследование [платное] могут пройти все желающие как можно скорее узнать свой иммунный статус по отношению к COVID-19, а также пациенты, не прикрепленные к медицинским учреждениям Москвы и других регионов РФ.

#### КАРДИОЛОГИЯ И АНГИОЛОГИЯ

## 104. Андрейчук К.

Оказание скорой медицинской помощи при расслоении аорты / К. Андрейчук, В. Сорока // Медицинская газета. - 2020. - 20 мая (№ 20). - С. 8 Клинические рекомендации (протокол).

#### **НЕВРОПАТОЛОГИЯ**

#### 105. Демчева Н. К.

Динамика распространенности психических расстройств в российской федерации в 1991-2018 гг. (возрастной аспект) / Н. К. Демчева // Вестник неврологии, психиатрии и нейрохирургии. - 2020. - № 2. - С. 7--15

На основе изучения материалов официальной статистики (сведений отчетной формы № 10. введенной Министерством здравоохранения РФ с 1991 г.) и расчета показателей общей расстройствами проведен заболеваемости психическими сравнительный распространенности психических расстройств в Российской Федерации в 1991-2018 гг. Выявлены возрастные особенности динамики общей заболеваемости психическими расстройствами: снижение в 2007-2018 гг. распространенности непсихотической психопатологии в группах 0-17, 20-59 лет и ростом показателей психотических форм в группах 0-17 и 18-19 лет. Авторы статьи приходят к выводу, что снижение заболеваемости психическими расстройствами, и особенно непсихотическими формами психических расстройств, наряду с позитивными факторами, указывает на уменьшение обращаемости за помощью населения РФ. что в свою психиатрической очередь социально-экономическими проблемами, отношением к психиатрии общества, доступностью психиатрической помощи.

#### ПСИХИАТРИЯ. ПСИХОТЕРАПИЯ

#### 106. Борис Дмитреевич Цыганков // Главврач. - 2020. - № 3. - С. 4--9

Интервью с доктором медицинских наук, профессором, членом-корреспондентом РАН, заслуженным деятелем науки РФ, заведующим кафедрой психиатрии, наркологии и психотерапии ФДПО МГМСУ им. А. И. Евдокимова, профессором факультета фундаментальной медицины МГУ им. М. В. Ломоносова

#### 107. Гришина Н.К.

К вопросу интеграции амбулаторного психиатрического модуля в оказании специализированной помощи больным / Н. К. Гришина, А. Ю. Тер-Исраелян, Т. Е. Евдокимова, А. А. Загоруйченко // Менеджер здравоохранения. - 2020. - №3. - С. 37--43 В статье представлен результат интеграции новой организационной стационарозамещающей помощи - амбулаторно-психиатрического модуля (АПМ) на примере работы медико-психиатрического отделения(МРО), отделения интенсивного оказания психиатрическолй помощи (ОИОПП) в одном из лечебных психиатрических учреждений города Москвы ГБУЗ "Психиатрическая клиническая больница № 13 Департамента здравоохранения города Москвы".

#### 108. **Довженко** Т. В.

Профессиональные компетенции врачей первичного звена здравоохранения в оценке психического здоровья пациентов часть 2. Готовность и возможность врачей первичного звена здравоохранения оказывать помощь пациентам с сопутствующими психическими расстройствами. / Т. В. Довженко , А. Е. Бобров, Ю. А. Васюк, Е. Г. Старостина // Профилактическая медицина. - 2020. - № 1. - С. 57--62

В современных условиях расширение профессиональной компетенции врачей первичного звена здравоохранения по вопросам психического здоровья является единственно возможным решением проблемы выявления и оказания медицинской помощи пациентам с непсихотическими психическими расстройствами. В статье оспариваются основные аргументы противников обозначенной точки зрения. Исследования, проведенные в рамках Федеральной целевой программы «Профилактика и борьба с социально значимыми заболеваниями» (2007-2012 гг.), показали, что большинство врачей необходимым медико-санитарной помощи считают приобретение дополнительных психиатрических навыков. Кроме того, в статье обсуждаются основные сложности, возникающие при работе с пациентами, страдающими психическими расстройствами.

Особое внимание уделяется разработке программ коммуникативных навыков для врачей. Сделан вывод о том, что вовлечение врачей первичной медико-санитарной помощи в деятельность по охране психического здоровья пациентов должно основываться на комплексе образовательных и организационных мер. Разработанная в Московском научно-исследовательском институте психиатрии модель медико-психологического сопровождения может быть использована в качестве полезного примера обновления внебольничной психиатрической помощи.

#### ИНФЕКЦИОННЫЕ ЗАБОЛЕВАНИЯ

109. Главный инфекционист Минздрава оценила силу второй волны коронавируса [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия . - 2020. - 23 мая

Вторая волна коронавируса, вероятно, будет слабее первой. Такое мнение высказала главный инфекционист Министерства здравоохранения России Елена Малинникова. Специалист пояснила, что со временем у большей части населения вырабатывается иммунитет, а сам вирус ослабевает. Она также отметила, что при подготовке ко второй волне большое значение имеет определение антител к коронавирусу.

## 110. Гордеева Н.

Профессор КФУ опроверг мнение, что все люди обязательно переболеют Covid-19 [Электронный ресурс] / Н. Гордеева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 28 мая

Профессор Казанского федерального университета Андрей Киясов опроверг мнение, что все жители планеты обязательно переболеют Covid-19.

Кл.слова: РТ

## 111. Гордеева Н.

Ученый КФУ разъяснил, почему женщины переносят Covid-19 легче, чем мужчины [Электронный ресурс] / Н. Гордеева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 28 мая

Проректор по биомедицинскому направлению университета Андрей Киясов рассказал об особенностях новой коронавирусной инфекции.

Кл.слова: РТ

- 112. Плазму с антителами к Covid-19 перелили первым трем пациентам в РКБ Татарстана [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. 2020. 27 мая
- В РКБ Татарстана пациентам для лечения начали переливать плазму с антителами к коронавирусной инфекции Covid-19. Об этом рассказала шеф клиники анестезиологии и реанимации РКБ Айнагуль Баялиева.

Кл.слова: РТ

113. Ученые разработали новый метод лечения тяжелых осложнений COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2020. - 26 мая Коллектив исследователей из Академического госпиталя Упсальского университета (Швеция) предложил новый способ лечения последствий COVID-19, который позволит сохранить легкие пациента и смягчить последствия болезни.

## ХИРУРГИЯ

### 114. Голощапов-Аксенов Р.С.

Управление рентгенэндоваскулярной помощью в медицинской организации / Р. С. Голощапов-Аксенов, В. Ю. Семенов, Д. Р. Кича // Главврач. - 2020. - № 3. - С. 15--26 В условиях рынка медицинских услуг спрос на рентгенэндоваскулярную помощь продолжает

расти. Применение рентгенэндоваскулярной технологии научно обосновано при острых и сердечно-сосудистых заболеваниях. представляющих хронических медико-социальную и экономическую проблему в мировом масштабе. Открытие отделения рентгенохирургических методов диагностики и лечения в медицинской организации обеспечивает третий уровень оказания медицинской помощи, увеличивает интенсивность госпитализации больных с сердечно-сосудистыми заболеваниями и, как показывает практика, улучшает экономические показатели организации. В Российской Федерации рентгенэндоваскулярную помощь больным оказывают преимущественно в отделениях рентгенохирургических методов диагностики и лечения врачи по рентгенэндоваскулярной диагностике и лечению, которые не являются непосредственными лечащими врачами Разделение должностных обязанностей и правовой ответственности, возникновение конфликта интересов между специалистами могут способствовать снижению качества медицинской помощи...

## ПРОФИЛАКТИКА ЗДОРОВЬЯ И ГИГИЕНА ПРОФЗАБОЛЕВАНИЙ

#### 115. Китаева Э.А.

Исследование отношения населения к здоровому образу жизни (на примере Рыбно-слободского района РеспубликиТатарстан) / Э. А. Китаева, Т. А. Суетина, Ш. Р. Сабитов, М. Р. Китаев // Менеджер здравоохранения . - 2020. - № 3. - С. 53--63

главных задач современного здравоохранения заболеваемости и смертности населения от неинфекционных заболеваний, которые образа жизни, раннем предотвратимы при соблюдении здорового выявлении и своевременном эффективном лечении. В статье представлены результаты социологического исследования отношения к здоровому образу жизни по оценкам взрослого населения Рыбно-слободского района Республики Татарстан.

## 116. Прилипко Н.С.

Совершенствования нормативно-правовой базы по оказанию первичной медико-санитарной помощи населению в сфере профилактики неинфекционных заболеваний и проведению мероприятий по формированию ЗОЖ / Н. С. Прилипко, В. В. Турбинский, И. П. Бобровницкий // Менеджер здравоохранения . - 2020. - № 3. - С. 44--52

С целью осуществления профилактики неинфекционных заболеваний и проведению мероприятий по формированию здорового образа жизни в статье предложены изменения в нормативно-правовой базе по оказанию первичной медико-санитарной и первичной специализирований медико-санитарной помощи, включающие введение должности врача по общей гигиене в медицинских организациях.

## СУДЕБНАЯ МЕДИЦИНА

117. Дарья Сергеевна Сергеева // Главврач. - 2020. - № 3. - С. 10--14

Интервью с начальником юридического отдела федерального бюджетного учреждения здравоохранения «Приволжский окружной медицинский центр» Федерального медико-биологического агентства

#### МЕДИЦИНСКОЕ И ФАРМАЦЕВТИЧЕСКОЕ ОБРАЗОВАНИЕ

## 118. Мурыгина М.М.

Опыт организации работы в системе непрерывного медицинского образования на примере многопрофильной медицинской организации / М. М. Мурыгина, О. П. Абаева // Главврач. - 2020. - № 3. - С. 27--35

Статья посвящена проблеме изменения российской системы повышения квалификации врачей и медицинских сестер. Автором описан опыт организации подобной работы в многопрофильной медицинской организации силами кадровой службы, отмечены проблемы и перспективы перехода к новой системе непрерывного медицинского образования.

#### 119. Тикашкина О.В.

Гигиеничекая оценка обучения в ресурсном центре " Медицинский Сеченовский предуниверсарий" / О. В. Тикашкина // Главврач. - 2020. - № 3. - С. 45--51

Целью исследования была гигиеническая оценка технологии обучения в ресурсном центре «Медицинский Сеченовский предуниверсарий». В данном исследовании приняли участие 136 учащихся Ресурсного центра. Проведены следующие исследования: санитарно-гигиенические и физиологические. Недельная учебная нагрузка превышена, наибольшая нагрузка приходится на четверг, но при этом сохраняются облегченные дни в понедельник и пятницу, не предусмотрено чередование учебных занятий в соответствии с трудностью предмета. КЧСМ и РДО учащихся до и после уроков в динамике недели была достаточно стабильной, что отражает хорошее и стабильное функциональное состояние нервной системы, ее активность, готовность к действию, уравновешенность процессов возбуждения и торможения.

## ОРГАНИЗАЦИЯ МЕДСЕСТРИНСКОЙ ПОМОЩИ

## 120. Бернатович О.А.

Стандартные операционные процедуры как компонент системы обеспечения качества и безопасности сестринской деятельности / О. А. Бернатович, И. В. Борзунов, А. А. Попов , Н. Л. Шкиндер // Менеджер здравоохранения . - 2020. - № 3. - С. 31--36

Сестринская деятельность является ключевым звеном системы организации оказания качественной медицинской помощи населению в общей структуре деятельности ЛПУ. Применение в практической деятельности медицинской сестры СОП способствует стандартизации выполнения отдельных медицинских манипуляций, итогом которых является заданный, поддающийся контролю, результат.

#### 121. Светличная Т.Г.

Планирование рабочего времени в деятельности руководителей сестренских служб / Т. Г. Светличная , Е. А. Смирнова , З. Б. Тасова, О. Д. Пошехонова // Менеджер здравоохранения . - 2020. - № 3. - С. 64--68

В статье представлены результаты анализа практики использования рабочего времени руководителями сестренских служб амбулаторно-поликлинических медицинских организаций, оказывающих первичную медико-санитарную помощь.